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Как уже писала «Орловская 
правда», на совещании вы-
ступил   губернатор Ор-

ловской области А.П. Козлов. 
Александр Петрович подробно 
рассказал об итогах уборочной 
кампании на Орловщине, а также 
остановился на актуальных про-
блемах развития агропромыш-
ленного комплекса области. В их 
числе — вопросы о землях, взя-
тых в аренду инвесторами, кото-
рые их не обрабатывают, и о не-
обходимости субсидирования 
государством строительства 
элеваторов.

Выступление губернатора Ор-
ловской области прокомменти-
ровал Дмитрий Анатольевич 

Медведев:

— Возвращаясь к вопросу об 
использовании сельхозугодий: 
мы говорим об этом в течение, 
наверное, последних пятнадцати 
лет — решение так и не принято. 
И я, работая с правительством, 
неоднократно к этой теме обра-
щался. Я все-таки думаю, что 
правительству придется по это-
му вопросу решение принять. Я 
хотел бы, чтобы был подготовлен 
законопроект в короткий — ме-
сячный —  срок, касающийся 
возможности или изъятия неис-
пользуемых земель в случае, ес-
ли такое неиспользование про-
должается значительный период 
времени (конечно, не за год — 
три или пять лет), или радикаль-
ного увеличения налогов для 
собственника сельхозземель в 
случае, если он не приступает к 
их освоению. То есть это может 
быть альтернатива: или земли 
изымаются с возмещением по 
определенным нормативам, ес-
тественно, разумным, с учетом 
тех затрат, которые были поне-
сены на приобретение, или — 
второй вариант: используется 
существенно повышенная став-
ка налога... Поэтому — месяц на 
подготовку, и в месячный срок 
мне доложите. Я считаю, что по 
этому вопросу пора поставить 
точку.

Что касается государствен-
ного субсидирования строитель-
ства элеваторных мощностей, 
то, как отметил президент, пра-
вительство должно проработать 
эту тему, несмотря на финансо-
вые трудности.

Выступивший на совещании 
губернатор Ставропольского 

края В.В. Гаевский озвучил вол-
нующую многих сельхозпроизво-
дителей проблему низких заку-
почных цен на зерно. Так, по сло-
вам главы региона, в нынешнем 
году, несмотря на тяжелые погод-
ные условия, несмотря на воздей-
ствие мирового кризиса, сельские 
труженики Ставрополья вырасти-
ли хороший урожай  — около 7 
миллионов тонн. Из них 80% — 
продовольственное зерно. Одна-
ко сейчас за зерно четвертого 
класса дают 3500 рублей за тонну 
— это на уровне себестоимости. А 
между тем хозяйствам края толь-
ко для погашения кредитов необ-
ходимо сегодня 15 миллиардов 
рублей. Невозможность рассчи-
таться по банковским займам при-
водит к резкому обострению ситу-
ации: активизируются рейдеры, 
перекупающие долги сельхозпро-
изводителей по кредитам, кото-
рые те не успевают погасить в 
срок. В результате появляются но-
вые собственники земель, начи-
нается война за собственность. В 
связи с этим губернатор Ставро-
польского края озвучил просьбу 
сельских товаропроизводителей 
— найти возможность пролонга-
ции займов.

Комментируя данную ситуа-
цию, президент обратил внима-
ние региональных властей на не-
обходимость жесткого контроля 
за переходом права собственно-
сти на землю.

Еще одна проблема, озвучен-
ная главой Ставропольского 
края, — необходимость господ-
держки виноградарства и садо-
водства. По словам В.В. Гаевско-
го, и в Ставрополье, и на Кубани, 
и в Дагестане, и в Кабарде эти 
отрасли занимают существен-
ную долю в сельхозпроизводс-
тве и к тому же обеспечивают за-
нятость населения. И если не бу-
дет господдержки, все это мо-
жет остановиться.

На совещании также высту-
пил губернатор Краснодарс-

кого края А.Н. Ткачев, затро-
нувший проблемы зернового 
рынка.

— Понимаете, у нас есть чер-
ное золото, есть белое золото, — 
сказал А.Н. Ткачев. — Когда 
нефть дорожает, мы все ждем, 
когда же это произойдет, потому 
что это бюджет, это налоги, это 
доходы.

А вот на зерновом рынке, по 
словам главы региона, такого не 
происходит. Белое золото — зер-
но, по мнению губернатора Крас-
нодарского края, это сегодня то-
же благо нашей страны. Кризис 
показал, что многие регионы 
«кормятся» за счет сельского хо-
зяйства. Однако продавать ог-
ромные объемы зерна за грани-
цу, чтобы потом закупать там мя-
со (зачастую более дорогое и 
менее качественное), сегодня 
выгоднее, чем развивать мясное 
животноводство в России. Поэ-
тому, по мнению А.Н. Ткачева, 
необходимо регулировать внут-
ренний ценовой рынок (в том 
числе и цены на зерно), чтобы 
производить говядину и свинину 
было выгодно в России.

В этом вопросе президент 
поддержал А.Н. Ткачева, а вот по 
поводу растущих цен на нефть 
высказал другую позицию:

— ...Насчет того, что зерно — 
это наша вторая нефть и чем до-
роже зерно, тем лучше... Насчет 
зерна я спорить не буду, а вот на-
счет нефти, здесь ситуация не 
столь очевидна,  — заявил 
Д.А. Медведев. —  Нефть, ко-
нечно, должна стоить разумных 
денег. В нынешней ситуации 80—
90 долларов за баррель — это 

правильная цена, но Россия не 
заинтересована в том, чтобы 
нефть стоила бесконечно много. 
По одной простой причине — ес-
ли она будет стоить таких денег, 
мы никогда не изменим структу-
ру нашей жизни, мы никогда не 
изменим структуру экономики. 
Мы ничего не делали в течение 
последних десяти лет просто по-
тому, что нефть все «перла» и 
«перла». И, в общем, это легко 
было объяснить. Даже возник 
некий стереотип. Ну если она 
стоит сегодня 120, завтра будет 
стоить 130, потом 140... Уже все 
подрисовали себе и двойку с 
двумя нулями. Произошел об-
вал, мы «попали» на этом боль-
ше, чем другие страны. Именно в 
силу того, что мы мало того что 
являемся экспортно ориентиро-
ванным государством, но наш 
экспорт в значительной степени 
является моноэкспортом. Мы 
поставляем продукты нефтепе-
реработки, нефть сырую и газ, 
который, естественно, по цено-
образованию связан с нефтью. 
Вот поэтому если по зерну мы 
сейчас заинтересованы в макси-
мальных ценах, то по нефти, я 
думаю, что мы должны ориенти-
роваться на разумные цены. 
Только в этом случае у нас есть 
шансы изменить структуру на-
шей экономики.

 

В выступлении губернатора 

Л и п е ц к о й  о б л а с т и 

О.П. Королева прозвуча-
ло несколько актуальных для 
современного сельского хозяй-
ства вопросов. Первый из них ка-
сался результатов национально-
го проекта по поддержке АПК.

Так, по словам Олега Петрови-
ча, этот проект стал самым успеш-
ным политико-экономическим 
проектом последнего столетия.

— Один рубль по поддержке 
АПК по национальному проекту 
принес не менее 34 рублей при-
влеченных средств, — сказал 

О.П. Королев. —  Позавчера от 
нас, из Липецкой области, уехал 
господин Морган Хаас. Это атта-
ше по вопросам сельского хо-
зяйства посольства США в Рос-
сии. Он трое суток изучал агро-
промышленный комплекс в Рос-
сии. Приехал веселый, уехал 
расстроенный. После трех суток. 
Потому что он признал, что у нас, 

например, в Липецкой области, 
как он заявил, всемирный поли-
гон по отрабатыванию самых 
лучших технологий...

Сегодня вы в своем вступи-
тельном слове, Дмитрий Ана-
тольевич, сказали о тех недо-
статках, которые появились. Но 
ведь они появились только лишь 
потому, что село стало хорошо 
работать… Мы же все без исклю-
чения кратно улучшили самые 
лучшие советские показатели 
(по зерну — почти в два раза вы-
ше лучших показателей совет-
ских лет, по мясу — в три, пять, 
восемь раз, по молоку — в два 
минимум раза). И каждая из об-
ластей способна не только обес-
печить население субъекта фе-
дерации, но и 4—5 соседних ре-
гионов…

Предприниматели, пришед-
шие в сельскохозяйственное 
производство, пришли в разру-
шенные хозяйства, в заросшие 
поля. Они начали с абсолютного 
нуля. И те, кто пришел в сель-
ское хозяйство, это настоящие 
личности, патриоты в высоком 
смысле слова. Они не брали со-
ветское, от советского остались 
только репьи и разрушенные 
фермы... Эти предприниматели 
глубоко уважаемы в России за 
то, что пришли на заброшенные 
фермы и поля и сделали то, что 
не сделали бы другие, взявшие 
готовенькие советские основные 
фонды. Они поверили прави-
тельству, президенту страны, 
они поверили политике, которая 
сегодня осуществляется в АПК, 
они вкладывают деньги... И они 
просят об одном — сохранить 
настрой федерального центра 
(на поддержку АПК. — Авт.), за-
крепленный национальным про-
ектом. Я с удовольствием повто-
рюсь — самым успешным проек-
том последнего столетия.

Точку зрения О.П. Королева 
поддержал Д.А. Медведев.

— Я не знаю, конечно, насчет 

100 лет, — сказал президент, —  
но как человек, который темой 
этой действительно занимался, 
и сейчас держу в поле зрения, 
потому что я председатель сове-
та по национальным проектам, я 
с вами соглашусь в одном: про-
ект по селу, он действительно из 
всех национальных проектов 
оказался самым удачным. Он 
привел к очень позитивным из-
менениям. Хотя, когда мы разра-
батывали эту идею, было много 
людей, которые возражали во-
обще против этого национально-
го проекта. Они считали, что ни-
чего сделать нельзя через вот 
такую систему стимулирования. 
Они ошиблись: доказательством 
являются не только ваши слова, 
но и те результаты, которые мы 
ежедневно видим. Одну вещь, 
которую вы сказали, я хотел бы 
полностью поддержать. Дейст-
вительно, те предприниматели, 
которые пришли заниматься в 
сельскохозяйственную сферу, в 
аграрный бизнес, они действи-
тельно являются настоящими 
гражданами нашей страны. По-
тому что брать у нас в сельском 

хозяйстве, даже ког-
да проходила при-
ватизация, особо 
было нечего, ну, кро-
ме земли, конечно. 
Но мы понимаем, 
ч т о  з е м л ю  м а л о 
взять, ее необходи-
мо научиться ис-
пользовать. Поэто-
му тот, кто работает 
на селе, тот,  кто 
вкладывает деньги в 
наш бизнес, тот до-
стоин всяческого 

уважения. Это точно не та сфера, 
где быстро снимаются сливки. Я 
вообще считаю, что любой ус-
пешный бизнесмен, который, 
допустим, получает доходы в вы-
сокорентабельных сферах, дол-
жен исходя из своих моральных 
соображений, по зову сердца, 
что называется, процентов 10 
вкладывать в родную землю. Так, 
кстати, многие поступают. Вот 
люди занимаются нефтью или 
энергетикой, а потом какую-то 
часть своих личных доходов 
вкладывают в сельское хозяй-
ство. Вот только таким образом 
мы сможем в самой серьезной 
степени простимулировать раз-
витие села и развитие аграрного 
производства.

Однако губернатор Липецкой 
области говорил не только об ус-
пехах, но и о проблемах в аграр-
ном секторе хозяйства. К таким 
проблемам, по мнению Олега 
Петровича Королева, в частно-
сти, относится низкий уровень 
профессиональной подготовки 
выпускников сельскохозяйствен-
ных вузов. По словам губернато-
ра, большинство из них прихо-
дится переучивать.

Еще одно больное место АПК, 
на взгляд О.П. Королева:  личные 
подсобные хозяйства, в которых 
мало что изменилось с начала 
прошлого века. По мнению гу-
бернатора Липецкой области, 
малые формы хозяйства никогда 
не заработают, если не возро-
дить систему потребкооперации 
— заготовки, хранения и перера-
ботки сельхозпродукции.

Кроме глав регионов на со-
вещании выступили и пред-
ставители бизнеса.  Пред-

седатель совета директоров 

группы компаний «Сибирский 

аграрный холдинг» П.В. Ску-

рихин поднял тему повышения 
качества сельскохозяйственной 
продукции, в частности, зерна.

Так, П.В. Скурихин подчерк-

нул, что сегодня российским 
производителям приходится 
конкурировать на внешних рын-
ках с такими серьезными про-
давцами зерна, как США и Кана-
да.

— Если мы хотим продавать 
продовольственное зерно, нам 
необходимо учитывать требова-
ния конечных потребителей, — за-
явил глава холдинга. —  В рамках 
нацпроекта «Развитие АПК» мы 
уже создали количество зерна. 
Теперь вопрос — в качестве. По-
тому что потребители выдвигают 
ряд конкретных требований, а в 
России эти требования не изме-
ряются. Поэтому, чтобы успешно 
конкурировать с канадцами и аме-
риканцами, необходимо реорга-
низовать систему измерения ка-
чества в России. Это первое. И 
второе. Мерами государственной 
поддержки на следующем этапе 
стимулировать эффективное про-
изводство только той продукции, 
которая будет востребована ко-
нечным потребителем. То есть го-
сударство сегодня должно под-
сказать производителю, зерно ка-
кого качества, какого ассортимен-

та нужно производить, чтобы оно 
было продано. Потому что в про-
тивном случае мы так и будем 
продолжать набивать собствен-
ные элеваторы, сколько бы мы их 
ни построили. Сегодня уже пора 
перейти от количественной аграр-
ной экономики к качественной... 
Россия в силу уникальных геогра-
фических размеров может произ-
вести зерно для каждого — само-
го претенциозного — потребите-
ля совершенно разного качества. 
Эта задача вполне выполнимая.

Губернатор Курской области 

А.Н. Михайлов в своем выступ-
лении отметил, что  высокие ре-
зультаты, достигнутые земледе-
льцами региона в ходе уборочной 
кампании, стали возможны благо-
даря тому, что президентом и пра-
вительством своевременно были 
приняты меры по стабилизации 
цен на удобрения, ГСМ. Объем по-
лученных кредитов, по словам гу-
бернатора, в аграрном секторе 
Курской области в этом году со-
ставил 5,6 миллиарда рублей. 
А.Н. Михайлов по благодарил бан-
ковские структуры  (прежде всего 
Россельхозбанк и Сбербанк) и вы-
сказал пожелание, чтобы и другие 
банки, которые сегодня не очень 
охотно идут на кредитование 
сельхозтоваропроизводителей, 
работали бы так же.

Глава Курской области поднял 
проблему невостребованных зе-
мельных паев (только в одной 
Курской области клин таких зе-
мель составляет 350 тысяч га), 
использовать которые в сельхоз-
производстве довольно про-
блемно из-за несовершенства 
законодательства. 

Еще одна проблема, волную-
щая региональных сельхозтова-
ропроизводителей, — выход на 
рынки сбыта зерна.

— Наш регион может продать 
в другие регионы, на Север, на-
пример, около двух миллионов 
тонн зерна, — сказал А.Н. Ми-
хайлов. — Надо использовать 
силовые структуры (армию, 
МВД). Есть хорошие, выгодные 
линии сбыта в странах Ближнего 
Востока, Африки, Азии. Но, ко-
нечно, региону тяжело один на 
один решать эти вопросы. Мо-
жет быть, как-то получше коор-
динировать надо, чтобы и Мин-
сельхоз, и Минэкономразвития, 
и МИД более активно в этом поу-
частвовали, а мы готовы постав-
лять зерно на экспорт, но без 
ущерба для интересов собствен-
ного потребителя. Это очень 
важно. 

В комментарии к выступле-
нию губернатора Курской обла-
сти президент сказал следую-
щее:

— Тема невостребованных 
паев застарелая, она давно на-
зрела. Изменение законодатель-
ства в этой сфере, видимо, тоже 
назрело, но его труднее осуще-
ствить, чем, скажем, изменить 
законодательство, касающееся 
вопросов изъятия неиспользо-
ванных сельхозземель или же 
увеличения ставки налогообло-
жения к таким землям. Потому 
что очень сильно намутили в 
1990-е годы в этой сфере. Надо 
сказать, что, наверное, из луч-
ших побуждений были такие под-
ходы тогда, что можно было тог-
да все это вот так нарезать, рас-
пределить, потом все это объ-
единить, хорошо использовать. 
Но это были умозрительные кон-
струкции, и мы за них расплачи-
ваемся до сих пор. Но то, что эта 
проблема есть и конструкция с 
паями работает очень плохо, — 
это верно. Поэтому нам нужно 
все-таки оценить перспективу на 
будущее и в конечном счете это 

законодательство тоже привести 
к какому-то финальному знаме-
нателю. Иначе эти хвосты так и 
будут торчать из разных мест. 

По поводу экспортного потен-
циала и координации поставок 
на экспорт... Есть, действи-
тельно, возможности Минсель-
хоза, правительства, МИД дол-
жен помогать... Но, с другой сто-
роны, как другие коллеги гово-
рили, надо на себя побольше 
брать, надо мощности создавать 
по переработке, надо животно-
водством заниматься. В этом 
случае экспортный потенциал, 
конечно, сожмется, но результат 
для нас для всех будет гораздо 
более эффективным. Потому что 
гнать на экспорт в огромных ко-
личествах и покупать мясо — это 
не верно для России. Мы должны 
другим путем идти.

На совещании также обсуж-
далась проблема использо-
вания земель, принадлежа-

щих Российской академии сель-
скохозяйственных наук (это пять 
миллионов гектаров). Президен-

ту академии Г.А. Романенко 
глава государства указал на необ-
ходимость жесткой инвентариза-
ции земельного фонда:

— Я с трудом представляю 
любое лицо, которое способно 
контролировать пять миллионов 
гектаров, — заявил Д.А. Медве-
дев. —  Я считаю, что академия 
должна провести жесткую ин-
вентаризацию земель. Те объ-
емы, которые необходимы для 
производства, для решения ус-
тавных задач академии, необхо-
димо сохранить. То, что вы не 
можете контролировать, необхо-
димо отдать. В противном слу-
чае я буду постоянно получать 
информацию, что землю украли, 
раздали за взятки, и мне придет-
ся давать поручение Генераль-
ной прокуратуре. Пять милли-
онов гектаров — это огромный 
объем. Считайте это моим пору-
чением. Если вам нужна помощь, 
то мы вам ее предоставим.

Затем президент предоста-
вил возможность выступить 
представителю банковского сек-
тора. Председатель правле-

ния ОАО «Россельхозбанк» 

Ю.В. Трушин сообщил, что на 
посевную кампанию этого года 
Россельхозбанк предоставил 
100 миллиардов рублей креди-
тов, на уборочную — 40 милли-
ардов. Однако кризисная ситуа-
ция и плохие погодные условия в 
ряде регионов сказались на пла-

тежеспособности клиентов — и 
здесь большую роль сыграла 
предоставленная правительст-
вом отсрочка по погашению кре-
дитов.  Ей воспользовалась поч-
ти треть заемщиков банка.

Невозврат кредитов сегодня со-
ставляет 2,8%. Что касается про-
центной ставки, то сегодня она со-
ставляет 16% по краткосрочным 
кредитам и 17% — по госинвести-
циям. По словам Ю.В. Трушина, на 
данный момент  в сфере кредито-
вания наибольшую актуальность 
имеют две проблемы: во-первых, 
отсутствие денежных резервов у 
физических и юридических лиц и, 
во-вторых, низкие закупочные це-
ны на сельхозпродукцию. В связи с 
этим банк пролонгирует кредиты 
фермерам либо предоставляет но-
вые — под залог зерна будущего 
урожая.

В выступлении белгородско-

го губернатора Е.С. Савченко 
были затронуты проблемы субси-
дирования таких отраслей, как 
производство свинины и мяса 
птицы, а также молочной продук-
ции.

Д.А. Медведев высказал со-

вершенно четкую позицию по 
этому вопросу:

— Мы должны стремиться к 
тому, чтобы основная часть мя-
со-молочной продукции созда-
валась на территории России.  
Курс на то, чтобы наш произво-
дитель имел перевес на рынке, 
безусловный, и он должен соб-
людаться. Это совершенно оче-
видная вещь.

По окончании выступлений 
глав регионов, представителей 
науки и бизнеса президент пре-
доставил слово первому замес-

тителю Председателя Прави-

тельства РФ В.А. Зубкову.

В своем выступлении первый 
вице-премьер отметил, что Пра-
вительство Российской Федера-
ции регулярно обсуждает насущ-
ные проблемы аграрного секто-
ра экономики, внимательно от-
носится к мнению глав субъектов 
Федерации по вопросам сель-
ского хозяйства и принимает ра-
зумные, взвешенные решения, 
направленные на дальнейшее 
успешное развитие отрасли. По-
добная политика, по словам 
В.А. Зубкова, будет проводиться 
и в дальнейшем. Что касается 
текущих вопросов и, в частности, 
проблем с реализацией зерна 
урожая нынешнего года, то руко-
водство страны, принимая во 
внимание трудности, которые 
испытывают сельхозтоваропро-
изводители, по словам В.А. Зуб-
кова, скорее всего, будет прово-
дить политику залоговых интер-
венций. Она заключается в том, 
что крестьянам будут выплачи-
ваться деньги за закупленное го-
сударством зерно, но само зер-
но будет оставаться у произво-
дителя. Если зерно не будет реа-
лизовано в определенный срок, 
государство впоследствии его 
заберет, если же сельхозтоваро-
производитель сумеет его про-
дать, то он должен будет вернуть 
государству деньги. 

Что касается экспорта зерна, 
то, как отметил первый вице-
премьер, здесь ситуация тоже 
непростая — из-за низких цен 
(около 165 долларов за тонну), 
однако, по словам В.А. Зубкова, 
правительство будет принимать 
все необходимые меры для его 
реализации за рубеж.

Итоги совещания подвел 
Президент РФ Д.А. Мед-

ведев:

— Я периодически слушаю до-
клады правительства о работе в 
сельском хозяйстве и отчеты гу-

бернаторов на эту тему. Это важ-
нейшая сфера нашей жизни,— 
сказал Дмитрий Анатольевич.

— По итогам сегодняшней ра-
боты я дам ряд поручений: по 
продолжению работы по реше-
нию структурных проблем, надо 
будет также посмотреть юриди-
ческие проблемы, подготовить 
закон об изъятии земель, пос-
мотреть проблему с паями, мо-
жет быть, в более длительной 
перспективе; по кредитам нужно 
продолжить ту работу, которая 
велась, надеюсь, что кредитная 
ставка будет и дальше снижать-
ся… Мы должны думать и о том, 
чтобы использовать новые, 
нестандартные формы кредито-
вания, развивать кредитное по-
ле, мотивировать наши банки — 
не только крупные государствен-
ные, но и средние банки, осо-
бенно частные —  на работу в аг-
рарном секторе…

По поводу специалистов, ко-
торых готовят наши вузы… Есть, 
конечно, проблемы с подготов-
кой специалистов, нужно рабо-
тать над качеством подготовки 
наших выпускников, здесь рек-
торам вузов нужно создать нор-
мальную схему работы. Но это, 
конечно, не значит, что надо за-
черкнуть то, что раньше было 
сделано. Просто нужно готовить 
современных специалистов — 
это очевидно. Чтобы они были 
знакомы с современной техни-
кой, чтобы проходили стажиров-
ки в других странах, чтобы у них 
было представление о совре-
менных кредитных институтах, о 
формах организации финанси-
рования — вот этих знаний пока 
явно не хватает. Я и по другим 
темам, которые здесь звучали, 
обязательно дам поручения.

Здесь наши коллеги говорили 
о том, что часть проблем, которые 
существуют сегодня в агроиндус-
трии, это проблемы, связанные с 
нашим успехом. И это так. Но, с 
другой стороны, я бы не преда-
вался иллюзиям по поводу того, 
где мы находимся. Все мы пом-
ним советские годы… Конечно, 
если сравнивать с этим перио-
дом, то мы уже находимся на пе-
редовом рубеже. Я по понятным 
причинам не занимался аграрны-
ми  вопросами  в студенческие го-
ды и после окончания университе-
та, но я помню, как выглядело на-
ше аграрное хозяйство на Севе-
ро-Западе... Так вот, даже тогда 
волосы дыбом вставали. Просто 
страшно было. И если сравнить с 
тем, что есть сейчас, с развитием 
институтов кредитования, с фор-
мами организации работы, с но-
выми комплексами, с техникой, 
конечно же,  небо и земля. Но это 
не повод, чтобы восхищаться со-
бой. Мы еще все равно находимся 
только в самом начале пути. И для 
того, чтобы отрезвление наступи-
ло, достаточно разок съездить в 
передовые государства, чтобы 
понять, что у нас еще все-таки ог-
ромное количество проблем. Но с 
другой стороны, мы на собствен-
ном опыте за последние, навер-
ное, десять лет убедились в том, 
что сельское хозяйство, вопреки 
представлениям отдельных эко-
номистов, не является черной ды-
рой, которая только высасывает 
деньги, ничего не приносит госу-
дарству и, по сути,  что это такое 
ярмо или бремя для экономики, от 
которого нужно избавиться, а все 
продукты покупать за границей. 
Теперь у нас совершенно иные 
представления. Мы понимаем, 
что это  способ жизни трети жите-
лей нашей страны, это вполне 
современная конкурентная сфе-
ра, которая в кризис показала, че-
го она стоит. Что бы ни происходи-
ло с другими отраслями промыш-
ленности, люди все равно будут 
есть, люди все равно будут испы-
тывать потребность в пище. Стало 
быть, этот бизнес будет всегда. А 
вот другой бизнес — неизвестно, 
сохранится ли через двадцать — 
тридцать лет или нет. 

Поэтому у нас есть огромные 
возможности для того, чтобы пре-
вратить наше сельское хозяйство 
в одно из самых передовых в ми-
ре. Для этого нужно три вещи, и я 
думаю, что здесь присутствующие 
со мной согласятся.

Во-первых, это новые техно-
логии в самом широком смысле 
этого слова. И техника, и новые 
технологии, которые должны 
внедряться везде — начиная от 
личного подсобного хозяйства и 
заканчивая крупнейшими агро-
холдингами.

Во-вторых, это должна быть 
работа над экономикой отрасли, 
работа над экономикой компа-
ний. Проще говоря, работа с из-
держками, которые у нас еще 
очень высокие.

И, в-третьих, это помощь го-
сударства. Помощь в самом ши-
роком смысле этого слова, пото-
му что аграрный сектор нигде не 
живет без помощи государства, 
включая создание новых право-
вых и экономических механиз-
мов. И вот это уже задача для 
всех присутствующих. Я имею в 
виду руководство федеральных 
структур и руководство регио-
нов. Давайте все вместе будем 
этим заниматься. До встречи!

Подготовила 

Татьяна ФИЛЁВА.

Сельское хозяйство является важнейшей сферой жизни нашей страны и  

вполне современной конкурентоспособной сферой экономики, 

обладающей огромными возможностями для успешного развития. Именно 

так охарактеризовал агропромышленный комплекс России президент 

страны Д.А. Медведев на совещании, состоявшемся в минувшую пятницу в 

Малоархангельске. В нем приняли участие первый заместитель 

Председателя Правительства РФ В.А. Зубков, министр сельского хозяйства 

Е.Б. Скрынник, полномочный представитель Президента РФ в Центральном 

федеральном округе Г.С. Полтавченко, представители федеральных 

структур, сотрудники аппарата Президента РФ, губернаторы Орловской, 

Курской, Липецкой, Белгородской, Ростовской областей, Краснодарского и 

Ставропольского краев, представители науки и бизнеса. Основными 

вопросами, которые обсуждали участники совещания, стали как итоги 

сельскохозяйственного года, так и целый ряд проблем, с которыми сегодня 

сталкиваются труженики сельского хозяйства России.
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